

# BULLETIN DE LIAISON

## DES ANCIENS ET AMIS DES AUBERGES DE JEUNESSE DE LA RÉGION RHÔNE-ALPES

Siège social:  
AnAAJ Rhône-Alpes, 15, Avenue d'Italie 73100 Aix les bains

NUMERO 18  
Mars 1996

### Edito : **PRÉSENCE INDISPENSABLE...**

Voici effectivement le mot d'ordre que nous aimerions faire passer pour notre prochaine rencontre à l'AJ d'Aix-les-bains, *qui sera aussi notre Assemblée Générale*. Chacun se souviendra des Assemblées Générales d'antan où les luttes de pouvoir étaient épiques, les prises de paroles parfois grandioses, et les décisions qui allaient changer la face du monde (du moins du monde ajiste) nous entraînaient dans des séances interminables.

Cette assemblée générale sera sans doute moins décisive et beaucoup plus courte, mais pourtant nous avons besoin d'être nombreux pour mieux prendre le pouls du mouvement et savoir où nous allons. Ce bulletin convocation a été envoyé en priorité aux adhérents et abonnés et aux responsables des régions. Si vous voulez venir avec d'autres copains, ils seront bienvenus. En tous cas, comme tu le verras dans les pages suivantes *nous avons essayé de mettre sur pied un programme exceptionnel* pour satisfaire les copains qui viendront...

*Une dernière consigne bien lire les explications et renvoyer par retour si possible le bulletin d'inscription.*

Daniel Bret

### SI TU VEUX...

Si tu souhaites que des copains reçoivent ce bulletin, tu peux nous communiquer leur adresse... nous leur ferons parvenir et les tiendrons informés. Les numéros anciens sont aussi disponibles avec une participation aux frais si possible.

## PROCHAINES RENCONTRES RHÔNE-ALPES

***AJ d'Aix-les-bains, les 23 et 24 Mars 1996***  
***Assemblée Générale AnAAJ***  
*et découverte du Lac du Bourget avec René Portal et Daniel Bret  
et Pierre Thomine, le père aub' directeur*



***AJ des Deux Alpes, les 13 et 14 Avril 1996***  
*Organisée par Béton et le PA de l'AJ, Claude Watrin voir fiche*

***AJ des Echandes en projet (sous réserve de l'accord de l'AJ)***  
*La dernière rencontre aux Echandes avait été super...*

***AJ de Lanslebourg, les 20-21 Septembre 1996***  
*Le Parc de la Vanoise et les Sentiers du Baroque avec Daniel Bret et  
Gaby et Joël Blé, les responsables de l'AJ.*

### Programme succinct pour les 23/24 Mars (détails à l'intérieur) :

Samedi 14 heures réception des premiers arrivants.  
15h-17h30 : visite des Thermes d'Aix-les-bains.  
18h-19h : Assemblée Générale.  
20h : Repas à l'AJ.  
21h-23h : veillée Chants, formule nouvelle...  
Dimanche 8h : petit déjeuner  
9h30 : visite Abbaye d'Hautecombe (traversée en bateau)  
12h : repas à l'AJ  
15h : ballade sur les les crêtes dominant le lac du Bourget.  
18h : retour et dispersion.

# Programme détaillé de notre rencontre aixoise

Nous avons René et moi réfléchi à un programme qui, si le temps s'y prête et si le nombre de participants est suffisant devrait permettre d'allier la rencontre, la découverte d'Aix-les-bains et le plaisir de prendre l'air. Tout ceci tenant compte des bons et moins bons marcheurs.

## Samedi

14 heures, nous serons là pour accueillir les premiers arrivants.

A 15h nous vous proposons une visite des Thermes d'Aix-les-bains. Les installations romaines encore conservées dans les sous-sols sont remarquables... Peut être pourra-t-on visiter le musée voisin dans l'Hôtel de Ville.

A 18h précises il faudrait pou-

voir démarrer l'Assemblée Générale. Rapports moral et financier, débats sur nos orientations, élections, devraient nous permettre de savoir où nous en sommes et où nous allons.

A 20h repas préparé par l'AJ.

De 21h à 23h : veillée Chants, je vous proposerai une formule nouvelle pour mieux retrouver nos chants... mais la place sera faite à ceux qui veulent nous raconter des histoires ou nous apprendre des chants différents de ceux que nous aurons préparés.

## Dimanche

8h, petit déjeuner.

9h30 : visite de l'Abbaye

d'Hautecombe (traversée en bateau) si le nombre de participants le permet, sinon nous devons inverser avec le programme de l'après-midi.

12h : repas à l'AJ

15h : ballade sur les crêtes dominant le lac du Bourget. Plusieurs possibilités existent, mais cela dépendra beaucoup du temps qu'il fera et l'on a prévu chaque fois, des promenades à géométrie variable : courtes pour les petits marcheurs, plus longues pour les autres. Dans tous les cas il sera cependant nécessaire de disposer d'un certain nombre de voitures.

18h : retour et dispersion.

Daniel Bret

## Assemblée Générale

### RAPPORT MORAL

depuis la dernière AG.

Les derniers bulletins de liaison donnent une idée déjà assez bonne de ce que pourrait être ce rapport moral :

#### Notre amitié

Maintien de liens d'amitié au travers des rencontres et rassemblements à Chamrousse, Annecy, Lyon, Grenoble. Evocations des copains disparus. Publication du Bulletin de liaison. Relations avec les autres régions et la FUAJ.

#### Notre patrimoine culturel

Travail sur les carnets de chants et la mémoire ajiste dans son ensemble.

Tout ceci résume notre action qui peut paraître insuffisante pour certains, exemplaire pour d'autres !

### LES ORIENTATIONS

Nous comptons sur vous pour nous aider à les définir... déjà maintenir nos actions en cours serait pas mal... aller au bout de notre travail sur les chants... puis collecter en vue de les sauver les documents encore existants de la mémoire ajiste, et rassembler les anecdotes qui permettent de comprendre ce qu'a été notre histoire (voir en face l'article de René à ce sujet). A vous de nous dire...

### RAPPORT FINANCIER

préparé par Béton, en voici les grandes lignes :

#### COMPTE DE RÉSULTATS 1995

<b>Produits</b>	
70710 Cotisations (157)	3625,00
dont 106 à 20F	
51 à 25F et plus	
Carnets de chants souscrits	
70721 premier carnet (142)	12050,00
70722 second carnet (187)	14465,00
70810 avoirs sur carnet 3 (12)	1080,00
<b>Total</b>	<b>31220,00</b>

#### Charges

lignes finissant par 0 : dépenses générales et bulletin, par 1/2 : carnets de chants)	
60710 Secrétariat	98,70
60711/2 Secrétariat	15,00
62300 Tirages	445,50
62301/2 Tirages	4554,00
62311/2 Achat de papier	7362,52
62511/2 Déplacements	1180,00
62600 PTT	1817,72
62601/2 PTT	3611,30
<b>Total</b>	<b>19084,71</b>

Résultats de l'exercice	12135,26
Avoir au CCP au 1/1/95	4836,07
Disponible CCP au 1/1/96	16971,33

#### BILAN AU 31 Décembre 1995

<b>ACTIF</b>	
Documentation et Savoir Faire	5702,94
Stock 35 carnets 90F	3150,00
Disponible le 31/12/95	16971,27

#### PASSIF

Charges 1995 à régler	6964,01
(4371,80+2007,41+50,20	
+132,00+106,40+296,20)	
Résultat excédentaire exercice	12135,26
Provisions	5000,00
Chèques Burkina Faso 1994	1725,00

#### Commentaires

L'actif est la valeur actuelle de l'entreprise associative. Documentation et Savoir faire : estimation assez faible mais peu négociable, par différence entre actif et passif.

Dans le passif, les provisions sont estimées à environ la moitié de la différence entre le disponible et les charges à régler. Elles pourraient servir lors de la négociation des droits d'auteur.

Des associations ajoutent au bilan la valeur estimée du travail bénévole.

# Les Anaj ? Pourquoi ?

Texte de René Portal de 1988  
mis à jour en Janvier 1996

Les Anaj ? Pourquoi ?

Notre jeunesse sans doute

Malgré des circonstances dramatiques elle était notre jeunesse et nous l'avons reçue avec plus ou moins de bonheur

Des bons moments mais aussi de fous passages

Nous évoquons volontiers ces fous passages

Mais nous regrettons nos bons moments

A comparer à nos anciens qui avaient évoqué leur guerre de 14-18 : elle était leur jeunesse.

## Il y avait tout de même autre chose, bien d'autres choses

D'abord pour les plus anciens d'entre nous le souvenir du grand élan de 36. La découverte des loisirs, de la mer, de la montagne, de la nature, l'évasion des cités, la découverte de la liberté.

La plupart voulaient ignorer aussi la menace qui se précisait à l'est et que, enfant, disons jeune adolescent, je soupçonnais à travers les harangues de Hitler et les immenses rassemblements qu'elles suscitaient, surtout quand elles étaient accompagnées de ces parades militaires énormes et disciplinées.

Quelques uns, dont j'étais, avaient lu Mein Kampf. Le programme des années à venir y était tracé. Mais chacun, enfin la plupart des français s'efforçaient de le qualifier d'utopique.

La nature était belle dans la fin des années 30. La campagne était libre, les plus âgés nous la faisaient découvrir avec l'usage des cartes d'état major : la France profonde, la saveur d'un casse-croûte au bord d'un ruisseau, la beauté d'un point de vue gagné après des heures de randonnée ou d'escalade, l'amitié des garçons et des filles avec lesquels on avait partagé les efforts et les joies de la journée, la chaleur d'un feu de camp, le réconfort d'une AJ et les rencontres de nouveaux jeunes autour d'une cheminée dans une bourine de Vendée ou un vieux chalet savoyard, à moins que ce ne fut sur le pont d'un vieux thonier ancré aux Sables d'Olonnes. Que de souvenirs nous engrangions à chaque sortie !

## Caractère spécifique du mouvement ajiste en France.

Ce qui était particulier en France c'était les Clubs d'usagers. Cela n'existait pratiquement que chez nous. Partis pour leurs premières vacances en solitaires, les ajistes éprouvaient le besoin de se retrouver entre eux dès qu'ils étaient de retour dans leur ville, dans leur quartier. Ils se regroupèrent donc et formèrent des foyers, des clubs. A l'initiative des plus dynamiques on regroupait quelques copains rencontrés dans telle ou telle AJ, on cherchait un local de réunion : une arrière salle de café, un préau d'école, une salle de réunions syndicales, une pièce de la mairie et puis bientôt pour être plus indépendant pour afficher

nos idées, pour préparer des sorties, pour stocker quelques bons livres, ce fut un vrai local du club : une vieille boutique retapée par quelques volontaires, aux couleurs que nous aimions, où l'on se retrouvait une fois par semaine. Le "jour de la réunion" pour préparer la prochaine sortie, pour faire les plans d'une nouvelle baraque qu'un paysan voulait bien nous louer qui deviendrait une nouvelle AJ lorsque nous aurions aménagé la cuisine, la cheminée - ça c'était l'essentiel - les dortoirs (souvent des châlits avec quelques balles de paille).

**Mais la réunion du foyer c'était encore plus que ça :** c'était une trêve dans la semaine de travail, c'était le plaisir de retrouver les copains qui pensaient comme nous, qui avaient le même idéal, la même foi dans un avenir meilleur, la même façon de partager, de faire "colo".

C'était le besoin de s'auto-éduquer, car il y avait chaque semaine l'exposé culturel : un copain qui s'exprimait sur le sujet qui lui tenait à cœur. J'ai le souvenir vivant de l'histoire de la révolution française par Fernand Lacaf - balancé responsable culturel de "Paris-Sud" - qui dura plusieurs mois à raison d'une bonne demie heure par semaine.

C'était l'envie de découvrir la culture : Lise, responsable des sorties culturelles, organisait une sortie par semaine : cinéma, théâtre, concert, visite de musée, et s'occupait de louer, de retirer les places auprès des organisations qui nous permettaient ces sorties à des prix acceptables : "Jeunesses Musicales de France" (JMF), "Travail et Culture" (TEC), par exemple. Nous allions régulièrement au patin à glace à Paris ou au skating à roulettes à Toulouse. Quelques copains qui avaient découvert le CAF nous parlaient d'escalades, de varappe, et même de ski. Et le reste de la semaine, chacun, retourné chez lui, rêvait de pentes neigeuses, de rochers, de refuges, de chalets ou de feux de camp. C'était ça un foyer, un club.

C'était encore bien d'autres choses : ainsi lorsque complètement paumé, je me retrouvais, moi, parisien, lycéen, à Toulouse où ma mère avait été repliée avec ses bureaux de la SNCF - mon père était mobilisé - seul sans copains, je partis à la recherche du foyer de Toulouse. Je découvris un groupe - en majorité des filles - qui tricotaient des pulls et des chaussettes de laine pour les copains garçons mobilisés quelque part sur la ligne Maginot, pendant que les garçons plus jeunes préparaient des colis, que la responsable de la prochaine sortie précisait l'heure de départ : samedi midi, 30 Place du Capitole, direction l'AJ de Cordes (tous à vélo) et qu'un autre préparait les premières sorties à ski, mais oui c'était en 39, vers Puymorens ou Luchon...

**Au début des années 40, disons 41-42, un foyer c'était aussi un lieu de débats politiques,** je dirai même de bagarres politiques : après Toulouse et la débâcle, après les premiers mois d'occupation, je regagnais Paris - à contre cœur d'ailleurs. Plein de tristesse de quitter Toulouse, une ville si accueillante malgré les pénibles et douloureuses circonstances de ces années. Aussitôt à Paris je reprenais contact avec la Rue de Valois, mon insigne à la boutonnière comme tous les ajistes, je me mettais en quête du foyer le plus proche de mon quartier. Cela s'appelait "Paris-Sud. Ses réunions : le mercredi dans un préau d'école proche de la Place Denfert-Rochereau et de la Prison de la Santé. J'y débarquai un mercredi de 41. En pleine réunion électorale de foyer. Il s'agissait de nommer les responsables et il y avait une sacrée concurrence : tous les groupuscules de gauche y étaient représentés. Je découvris qu'il y avait des copains de la 4, de la 3, de la 5, (il s'agissait, je crois, d'Internationales). Je ne comprenais rien à cette rivalité entre trotskystes, socialistes, communistes, libertaires et autres anars... Ça je n'ai jamais aimé et je sentais d'instinct que ça ne durerait pas, que les AJ ce n'était pas ça et ça ne dura pas.

Avec les premières actions de résistance et les réactions de l'occupant qui s'ensuivirent, les groupuscules politiques se dispersèrent, ne vinrent plus aux réunions et nos réunions redevinrent ajistes. C'était en 42. J'ai quitté les AJ en 52, atteint par la limite d'âge (elle n'existe plus aujourd'hui). J'étais alors responsable de la LFAJ. Mais à ce niveau là cela ne me passionnait plus : la fréquentation des ministères, la fête annuelle de 51 à la Sorbonne, entouré de Vincent Auriol à ma gauche et de Georges Bidault à ma droite. Non, j'aimais mieux la base. D'ailleurs en 1945, avec Raymond Dedonder - qui fut patron de l'Institut Pasteur - et Roland Beauramier, nous avions jeté les bases d'une organisation qui pouvait être une suite à l'Ajisme pour des plus de trente ans : c'était devenu "Tourisme et Travail". J'avais envie de voyager, et non de traîner d'un ministère à l'autre à la recherche d'hypothétiques subventions. je partis avec quarante adhérents à la découverte du Cap Nord, de la Finlande et j'ouvris la frontière Yougoslave au tourisme.

D'ailleurs les foyers, les clubs c'était fini. Plus de week-end en train, plus de billets de congés payés : le monde des années 50 découvrait (après plus de dix ans de parenthèses) l'évasion. Mais l'évasion individuelle ou à deux, avec la moto puis la voiture. C'était la fin d'une période, celle de notre jeunesse.

Mariages contractés, enfants élevés, beaucoup avaient la nostalgie de cette amitié. Ils se retrouvèrent et ce furent le groupe parisien des ANAJ et le groupe Amitié (LFAJ). C'était reparti : réunions, randonnées, voyages, séjours et toujours

# Les Anaj ? Pourquoi ?

(suite et fin)

le même plaisir de se retrouver vingt ans après, puis trente, puis... et oui, aujourd'hui cela fait pas loin de quarante ans après, plus pour certains.

C'est ça les ANAJ. Les groupes de province comme à Paris (Notre Amitié) publient les programmes de leurs activités (Marseille, Rhône-Alpes, Vaucluse, Les Bories, Loire-Atlantique, etc...) Ces programmes comportent des retours aux soirées... quarante ans que ça dure !!!

## Rassemblement de la Toussuire

Nous aurions aimé être plus nombreux pour cette rencontre de la Toussuire qui fut abondamment annoncée dans la presse et sur les ondes, nous n'étions qu'une douzaine... on peut se rassurer en pensant que la qualité compensait...

Ce fut en tous cas une sortie qui fut marquée par une ambiance particulièrement réussie et riche d'émotions :

- accueil très sympa de Jacquie Vialle, la mère aub, très présente dans une AJ astucieusement rénovée,

- soirée diapos sur Mayotte par Daniel Bret qui en fit rêver plus d'un, un moment interrompue par une descente aux flambeaux sur les pistes de la station, juste devant les fenêtres de l'AJ,

- matinée de ski sur une neige super où chacun se fit vraiment plaisir,

- vin d'honneur et discours de Daniel Bret pour rendre hommage aux frères Charvin et au groupe de St Jean de Maurienne qui furent en 1947 à l'origine de la première AJ de Toussuire. Ceci en leur présence ainsi que celle de M. Sibué, Maire de la station. Repas pris en commun où furent évoqués ces débuts remarquables (on avait monté les matériaux à dos d'hommes et de mulets). Gilbert et Emma Fichet qui furent usagers de cette époque purent compléter les souvenirs de Béton.

Une petite brochure a été tirée en cette occasion, vous pouvez la commander au siège contre une somme de 20F franco de port.

Daniel Bret

A propos des carnets de chants

## APPEL A TOUS

De nombreux copains ont exprimé le désir de voir reproduire la musique sur ces carnets, pensant que ces chants risquaient de tomber dans l'oubli s'ils n'étaient accompagnés d'un moyen de se remémorer les airs.

Réalisation difficile et onéreuse...

Voici une suggestion qui serait peut être une solution à ce problème :

Ce serait l'enregistrement sur cassette audio, fait par tous ceux qui le voudraient bien [à une ou plusieurs voix, avec ou sans accompagnement (harmonica, guitare, piano, voire bidons de deux cents litres pour la batterie)] en solo donc ou en chorale du ou des chants qu'ils ont aimés et n'ont pas oubliés.

Nous rassemblerions ces cassettes à notre siège social à Aix-les-bains et essaierions d'en faire une cassette définitive. Cette cassette suivrait page par page

les carnets n°1 et 2. Elle serait dupliquée au fur et à mesure de vos demandes, comme pour les carnets de chants.

Nous avons pensé demander à des copains professionnels de faire ce travail, mais le résultat eut été monotone, serait revenu assez cher, et n'aurait pas été le fruit de la collaboration de tous... ce que je préfère et de loin, car il correspond mieux à notre esprit ajiste.

Nous attendons, je l'espère vos envois à ce sujet et ceci très rapidement : nos rangs s'éclaircissent... et nos mémoires s'estompent.

Alors, salut à tous et bon travail !

René Portal.

*faire les envois au siège social.*

## Adhérents de l'Anaaj Rhône-Alpes résidant en Bourgogne et dans les départements limitrophes

*Nous sommes depuis quelques temps en contact avec Paul Chamoy de Beaune qui se bat pour lancer une association d'anciens de Bourgogne et qui nous a demandé de vous communiquer le texte ci-dessous. Nous lui souhaitons une belle réussite.*

A l'occasion de la célébration du Cinquantième anniversaire de l'inauguration, à Dijon de l'ancien Relais-Auberge de jeunesse "le Rescapé", les anciens et amis des auberges de jeunesse de la Région Bourgogne, ex-adhérents des groupes d'usagers de Dijon, Mâcon et Châlon sur Saône, organisent, cette année, trois rencontres destinées à rassembler l'ensemble des ajistes, anciens et nouveaux, résidant en Bourgogne ou dans les départements limitrophes (Ain, Jura, Doubs, Aube, Haute-Marne, Haute-Saône, etc...) et autres provinces.

Ces rencontres, appelées à se dérouler dans le même esprit d'amitié et de solidarité qui a toujours prévalu en auberge de jeunesse, auront lieu :

- le vendredi 5 Avril, avec rassemblement prévu à Nolay, aux confins de la Côte d'Or et de la Saône et Loire, suivi d'une excursion, surtout motorisée, alentours, et d'un déjeuner gastronomique, dans un restaurant près des sources de l'Ouche.

- du 3 au 11 Juin, lors d'un séjour en Auvergne (Monts Dore et du Cantal), entrecoupé d'un petit crochet en Corrèze, à l'AJ de Beaulieu en Dordogne.

- début Octobre, à l'occasion d'un grand repas fraternel dans un restaurant renommé des Hautes Côtes de Nuit, ou près de Beaune.

Tous renseignements complémentaires en contactant le plus rapidement possible le secrétariat des anciens ajistes bourguignons, en Côte d'Or (tél: 80 22 24 46).



### BULLETIN DE LIAISON

publié par

LES ANCIENS ET AMIS DES AUBERGES DE JEUNESSE DE LA REGION RHONE-ALPES

Siège social: AnAAJ Rhône-Alpes,

15, Avenue d'Italie 73100 Aix les bains

Présidents-directeurs de publication:

Georges RIEUX, Georges DOUART

Rédacteur en chef: Daniel BRET

Trimestriel tiré à 250 exemplaires

Imprimerie: photocopies

# LES ANCIENS ET AMIS DES AUBERGES DE JEUNESSE DE LA RÉGION RHÔNE-ALPES

Rassemblement et Assemblée Générale Aix-les-bains 23/24 Mars 1996

Bulletin d'inscription à expédier par retour du courrier si possible  
à Daniel Bret 15 Avenue d'Italie 73100 Aix-les-bains Tél : 79 88 21 32

Merci d'avance de ta célérité car certaines activités impliquent  
des réservations et un nombre suffisant de participants.

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....

(cette fiche peut être utilisée pour plusieurs personnes mais dans ce cas indiquer en face de chaque prestation le nombre de personnes et la somme par ligne. Leurs noms, tél et adresse seront notés en fin de page. Merci).

**Inscriptions au week-end du 23/24 Mars à l'AJ d'Aix-les-bains : faire trois chèques différents à l'ordre de AnAAJ Rhône-Alpes (1 hébergement - 2 Thermes - 3 Bateau ) de façon à faciliter des remboursements éventuels (merci)**

		nb personnes	somme
hébergement en chambre de 4 personnes .....	50,20F x	..... =	.....F
repas du samedi soir .....	48 F x	..... =	.....F
petit déjeuner dimanche .....	18F x	..... =	.....F
déjeuner dimanche midi .....	48 F x	..... =	.....F
<b>1) ci-joint un chèque total hébergement et repas de .....</b>			<b>.....F</b>
2) visite des Thermes d'Aix-les-bains (pour un groupe de 16 à 24) .....	22F x	..... =	.....F
3) traversée du lac du Bourget aller retour (pour les groupes de 20) .....	47F x	..... =	.....F

noter qu'il est possible de s'inscrire pour séjourner quelques jours auparavant à l'AJ si on le souhaite. Dans ce cas prévenir Pierre Thomine le Directeur en téléphonant au 79 88 32 88.

-----  
autres inscriptions éventuelles portées sur cette fiche

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....

Nom : ..... Prénom : ..... N° tél. : .....  
Adresse précise : .....